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АНАТОЛИЙ АКСАКОВ: «Чувашия имеет 
все возможности для того, чтобы стать 
мощным сельскохозяйственным 
и индустриальным центром» 

В середине октября в свой очередной приезд в Чувашию в рамках депутатской 
работы председатель Комитета Государственной Думы Российской Федерации 
по финансовому рынку Анатолий Аксаков встретился с главой Чувашии 
Михаилом Игнатьевым. 

Один день депутата Игоря Молякова

ВСТРЕЧИ

ПАРЛАМЕНТ

В ДУМЕ

Депутат Госсовета Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Игорь Моляков по праву 
может претендовать на то, чтобы быть занесенным в Книгу рекордов России. Игорь 

Юрьевич — единственный в Чувашии да и, пожалуй, в стране человек, становившийся 
депутатом высшего регионального законодательного органа 

в течение шести созывов подряд. 
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О том, как относятся О том, как относятся 
к деньгам власть к деньгам власть 

и пенсионерка из и пенсионерка из 
Ибресинского района.Ибресинского района.

В новых домах, В новых домах, 
построенных в Заволжье построенных в Заволжье 
для переселенцев для переселенцев 
из аварийного жилья, из аварийного жилья, 
по вечерам не зажигают по вечерам не зажигают 
свет. свет. 

ЖАРКИЕ ОСЕННИЕ ДНИ

Если депутаты от других партий 

после выборов продолжали раска-

чиваться и наслаждаться победой, 

то Игорь Моляков с места в карьер 

взялся за выполнение своих обя-

занностей. Только в октябре он 

провел встречи с избирателями в 

Чебоксарах, Цивильске, Канаше, 

Кугесях, а также в Аликовском, 

Красноармейском, Ибресинском и 

Урмарском районах. 

— Одна из таких встреч состо-

ялась 12 октября на улице Макси-

ма Горького в Чебоксарах, — рас-

сказывает он. — На нее пришли 

жильцы дома № 33, которые жа-

ловались, что в подвалах висят 

оголенные провода. Их также ин-

тересовало, куда уходят деньги от 

сдачи в аренду цокольного этажа. 

Когда мы получили от них обраще-

ние, сразу же организовали встре-

чу. Жильцы дома очень удивились, 

что к ним пришел депутат. «Обычно 

после выборов депутаты забывают 

о нас, — говорили они. — Вы, Игорь 

Юрьевич, видимо, исключение».

…В одну из поездок по райо-

нам напросился и автор этих строк. 

Было это в пятницу, 14 октября.

Окончание на 4 стр.

Когда дом в Кугесях, построенный в 1969 году, не дай бог, рухнет, 
только тогда чиновники признают его аварийным. А пока под стену 
проходит всего лишь рука — жить можно.

На рабочей встрече обсуждались вопросы, касающиеся 
внедрения в республике перспективных технологичных про-
грамм, позволяющих выпускникам вузов реализовать себя 
в разных сферах и способствующих повышению финансовой 
грамотности населения.

Затем Анатолий Аксаков ответил на вопросы журналистов 
и поделился планами работы на ближайшую перспективу:

— Мы будем заводить в Чувашию разные перспективные 
технологичные программы, которые позволят реализоваться 

молодежи, выпускникам вузов в разных направлениях: в ка-
честве инженеров, конструкторов, строителей, экономистов и 
финансистов.

Депутат считает, что наша республика имеет все возмож-
ности для того, чтобы стать мощным сельскохозяйственным, 
современным индустриальным центром. 

Не осталась в стороне и тема предприятий, которые се-
годня испытывают трудности. Анатолий Аксаков сказал, что 
эти проблемные вопросы будут решаться совместно с прави-
тельством России, правительством Чувашии, инвесторами и 
банками. А непростая ситуация, сложившаяся на предприяти-
ях концерна «Тракторные заводы», находится в зоне особого  
внимания. 

Михаил Игнатьев пожелал Анатолию Аксакову эффектив-
ной работы на благо республики и России, отметил важность 
конструктивного сотрудничества и объединения усилий для 
дальнейшей реализации потенциала региона.

Это на словах. А на деле известный политик и депутат, 
представляющий Чувашию в высшем законодательном орга-
не страны в течение нескольких созывов, в очередной раз на-
помнил, что работал и будет, несмотря ни на что, продолжать 
работать на благо родной республики. Посмотрим, как будет 
использовать эту возможность руководство региона. 

Олег Николаев с первых дней работы 
стал одним из узнаваемых и активных 

депутатов Госдумы 
21 октября Государственная Дума рассмотрела проект феде-

рального закона о внесении изменений в закон о бюджете на 2016 
год. В числе задававших вопросы докладчику — министру финан-
сов РФ Антону Силуанову был и депутат от Чувашии, член фракции 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Олег Николаев. Его вопрос превратился в 
выступление — так много хотелось сказать парламентарию, чтобы 
объяснить, почему СР, соглашаясь по ряду частностей, не будет голо-
совать за принятие этого документа в целом.

Много внимания в своем выступлении Олег Николаев уделил со-
циальной части бюджета, отдельно остановившись на соблюдении 
законодательства. 

— Хочу сразу же напомнить, что имеется закон, который говорит 
о том, что пенсии должны быть проиндексированы в соответствии с 
реальной инфляцией, сложившейся за прошлый год, — сказал депу-
тат. — И буквально недавно мы это, конечно, поддержали. Но, если 
следовать букве закона, изменения мы должны были принять в этом 
бюджете, заложив в него соответствующую индексацию.

Депутат уделил внимание и субсидиям в сельском хозяйстве: 
— Все согласны с тем, что эта отрасль — приоритетная. Од-

нако многие участники сельхозтоваропроизводства не могут 
получить субсидии по инвестиционным кредитам, которые ре-
ализовали два-три года назад. И вчера на комитете по бюджету 
представителем Минселхоза была названа цифра — 7,9 млрд руб., 
— напомнил Николаев. — То есть людям дали, можно сказать, 
обещания, а теперь эти обещания не выполняем.

Много говорилось и о том, что в проекте бюджета сокращаются за-
траты на социальные нужды: это и образование, и здравоохранение, и 
программы на поддержку социально незащищенных слоев населения. 

— Мы должны понимать, что именно эти затраты являются ин-
вестициями в человеческий капитал, — подчеркнул депутат от Чу-
вашии, — а значит, в формирование завтрашних трудовых ресурсов, 
кадров, которые должны решать задачи, стоящие перед страной.

А сокращение затрат на национальную экономику, несомненно, 
влечет то, что мы не создаем базу для завтрашних дополнительных 
доходов. Эти и другие вещи, которые я назвал, на мой взгляд, под-
тверждают, что правительство, формируя бюджет, подходит к этому 
инерционным способом, то есть учитывая только текущие ситуации, не 
моделируя изменение экономики и не формируя ее новые показатели.

Хочу отметить, что фракция СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ внесла уже 
19 законопроектов, способных существенно увеличить доходную 
базу федерального бюджета и решать те задачи, о которых гово-
рим я и мои коллеги.

Да, мы не поддерживаем этот законопроект, но не в части нуж-
ных для населения России вещей. Тем не менее за общий документ 
голосовать не можем.

ОЛЕГ НИКОЛАЕВ: ОЛЕГ НИКОЛАЕВ: 
«За общий документ 

голосовать  не можем» 
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ВЛАСТЬ
ПАРЛАМЕНТ КАДРЫ

Не ищите логику там, 
где ее быть не может

В Чувашии — 
«ритуальные 
увольнения»

С миру по нитке — чиновнику прибавка

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

Соответствующий документ — 
постановление правительства Чувашии 
№ 413 от 10 октября 2016 года — именуется 
невнятно и скромно: о внесении изменений 
в некоторые постановления Кабинета 
Министров. 

Конкретное же название постановления республи-

канского правительства — «О денежном вознаграж-

дении и ежемесячном денежном поощрении лиц, за-

мещающих государственные должности Чувашской 

Республики». В него и вносились изменения. И косну-

лись они не окладов — оклады остались на прежнем 

уровне. Чтобы лишний раз не будоражить население, 

чиновники увеличили размер ежемесячного поощре-

ния. Помнится, когда народу урезали гарантирован-

ные законодательством льготы, глава республики ци-

нично заявил, что не такие уж и большие это суммы. 

Да, возможно, но смотря с чем сравнивать. Для главы 

эти суммы и правда небольшие, а для пенсионера, 

получающего 8-9 тысяч рублей в месяц, очень даже 

ощутимые. Для главы, может быть, и новая прибав-

ка к поощрению не слишком солидная сумма — чуть 

меньше 12 тысяч рублей в месяц и почти 143 тысячи 

рублей в год. Это только по руководителю региона, а 

в «списке поощряемых» — 144 человека. Конечно, не 

у всех оклады как у главы или других чиновников вы-

сокого ранга, однако это в любом случае серьезная 

нагрузка на бюджет. Правда, о том, на сколько увели-

чится фонд оплаты труда госслужащих с учетом «по-

ощрительной прибавки», нигде не сообщается.

Все это делается на фоне сокращающихся дохо-

дов населения. Реальные располагаемые денежные 

доходы (то, что осталось после обязательных выплат 

и взносов и может быть использовано по собствен-

ному усмотрению) жителей республики, по данным 

Чувашстата, в январе-августе 2016 года по сравне-

нию с аналогичным периодом 2015 года снизились 

на 12,3%. Номинальные денежные доходы (сумма 

денежных поступлений) населения республики за 8 

месяцев этого года составили 167945,1 млн рублей 

— по сравнению с соответствующим периодом 2015 

года снижение на 4,9%. По предварительным дан-

ным Чувашстата, в среднем за месяц на одного жи-

теля республики за указанный период приходился 

доход в размере 16976,1 рубля. Превышение денеж-

ных расходов над доходами составило 2,9%.

 Так же скромно, как документ, улучшающий ма-

териальное положение чиновников, называлось и по-

становление об ухудшении положения льготных ка-

тегорий граждан и лишении работающих ветеранов 

труда гарантированных федеральным законом еже-

месячных выплат. Случилось это аккурат под новый 

2016 год и называлось тоже «внесением изменений». 

Депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ были кате-

горически против нововведений, ухудшающих жизнь 

населения. Но большинство у нас, как известно, со-

ставляют члены другой партии — как раз той, чьи 

представители получили прибавку к поощрительным 

выплатам в соответствии с постановлением № 413 от 

10 декабря.

Напомним, республиканская прокуратура, отстаи-

вая права ветеранов, выиграла процесс в Верховном 

Суде Чувашии. Но единоросская власть оспаривает 

это решение в Верховном Суде Российской Федера-

ции.

И что получается? Республиканская власть эконо-

мит на бедных для того, чтобы улучшить свое и без 

того неплохое финансовое положение? 

В Чувашии приняты меры по улучшению денежного содержания чиновников

В ТО ЖЕ ВРЕМЯ 
Вместо благополучно осевшего в Госдуме 

Леонида Черкесова обязанности мэра Чебоксар 
исполняет Ирина Клеменьтева. Правда, теперь уже 

не за зарплату — такое было принято решение. 
Госпожа Клементьева, в отличие от районных 

коллег, расставшихся со своими постами, пошла 
другой дорогой. Точнее, полетела — в Боготу, 

столицу Колумбии, на Всемирный саммит местных 
и региональных властей. Стоимость билета из 

Москвы в этот дивный город в октябре была от 
43 тысяч рублей в один конец. Об итогах поездки 

широкой общественности ничего не известно. 

Результаты любых выборов 

обычно сказываются на кадро-

вом составе руководителей 

районов, давших «неправиль-

ный» результат. Так случилось 

и после выборов 18 сентября. 

Первым повышенное 

внимание власти ощутил на 

себе глава администрации 

Ядринского района Владимир 

Кузьмин. Исполнение обязан-

ностей главы возложено на 

Владимира Семенова, с ав-

густа 2012 года работавшего 

первым заместителем Кузь-

мина — начальником отдела 

сельского хозяйства. 

Вслед за ним «по собствен-

ному желанию» покинул пост 

главы администрации Алаты-

ря Александр Седов. Обязан-

ности главы администрации 

исполняет Татьяна Ежова — 

первый зам. главы — началь-

ник отдела экономики.

Вскоре «собственное же-

лание» остаться без работы 

могут, вероятно, испытать гла-

вы Цивильского, Урмарского, 

Мариинско-Посадского, Ибре-

синского, Красноармейского и 

Красночетайского районов.

В то, что главы некото-

рых районов покидают после 

выборов свои посты по соб-

ственному желанию, не пове-

рит ни один здравомыслящий 

человек. Особенно если по-

интересуется, как голосовал 

тот или иной район: чем ниже 

процент за «Единую Россию», 

тем выше «собственное жела-

ние», в смысле, тем быстрее 

оно проявляется. Но власть ни-

сколько не смущает тот факт, 

что жители республики видят 

эту закономерность насквозь.

Так за что расплачивают-

ся главы районов своими от-

ставками? За то, что не смогли 

сфальсифицировать и дать 

нужный результат? Но тогда, 

значит, и за то, что электорат 

имеет не выгодные власти по-

литические предпочтения. А 

имеет он их только лишь по-

тому, что ему не нравится, как 

работает эта власть, то есть 

«Единая Россия». Вот за это и 

отвечают главы.

Нажимали кнопку и за Олега Мешкова. Когда 
внесенные им законопроекты стал представлять 
председатель Комитета по экономической поли-
тике и аграрным вопросам Сергей Павлов, Игорь 
Моляков поинтересовался, в чем дело, и предло-
жил провести перерегистрацию депутатов, на что 
получил отказ спикера, не увидевшего в этом об-
стоятельстве расхождений с регламентом. Но не 
низкая явка стала резонансным вопросом.

Малочисленная сессия упразднила государ-
ственный орган с правом юридического лица — 
уполномоченного по правам ребенка в Чувашской 
Республике и его аппарат. Функции детского ом-
будсмена, которые выполнял Вячеслав Рафинов, 
депутаты возложили на уполномоченного по пра-
вам человека Юрия Кручинина. Представлял со-
ответствующий законопроект заместитель пред-
седателя Госсовета Николай Малов. Он объяснил 
эту меру «рядом обстоятельств», среди которых и 
экономия средств республиканского бюджета. 

Лидер фракции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Игорь 
Моляков выступил за сохранение аппарата упол-
номоченного по правам ребенка. Депутат считает, 
что если и упразднять кого-то из трех уполномо-
ченных по правам, то это аппарат бизнес-омбуд-
смена, которым в Чувашии является Владимир 
Иванов. «Иванов — хороший фотограф, постоянно 
присутствует там, где глава Чувашской Республи-
ки. Но это не аргумент, чтобы сохранялся данный 
орган… У предпринимателей есть проблемы, но 
они не дети и, может быть, как-то выстоят, выдер-
жат удары судьбы», — сказал депутат.

Спикер Валерий Филимонов назвал упраздне-
ние аппарата детского омбудсмена «определен-
ным стечением обстоятельств» и «в какой-то степе-

ни техническим вопросом»: «Выборы, назначение 
Вячеслава Викторовича. Кроме этого, даем сегодня 
определенный оперативный простор главе Чуваш-
ской Республики — он является гарантом Консти-
туции Чувашской Республики. И по всем этим во-
просам все равно как высшее должностное лицо 
субъекта отвечает глава Чувашской Республики». 

Да, детский омбудсмен Вячеслав Рафинов из-
бран депутатом Госсовета Чувашии и возглавил 
там фракцию единороссов, а также Комитет по 
социальной политике и национальным вопросам. 
Так что тут одно из двух: или пост уполномочен-
ного по правам ребенка создавался именно под 
Рафинова, или в республике не нашлось кандида-
туры на него. 

Омбудсмен, в данном случае детский, — долж-
ностное лицо, на которое возложены функции кон-
троля за соблюдением справедливости и интере-
сов определенных гражданских групп (в данном 
случае детей) в деятельности органов исполни-
тельной власти и должностных лиц. Нашим орга-
нам власти такое лицо не нужно. Кстати, в матери-
але о сессии, размещенном на сайте Госсовета, об 
упразднении государственного органа с правом 
юридического лица не сообщается.

Спикер Филимонов, выступая по теме, сказал, 
что этот пост «всегда можем возобновить». Похоже, 
элементарной логики в принятии законов и реше-
ний в этом созыве парламента будет еще меньше, 
чем в прежнем. Упразднив «детского уполномо-
ченного», депутаты приняли изменения в закон об 
Общественной палате Чувашии и увеличили коли-
чество ее членов в полтора раза — с 21 до 33 чело-
век. Слава Богу, на общественных началах.

Фото cap.ru

В Чувашии отказались от уполномоченного по правам ребенкаВ Чувашии отказались от уполномоченного по правам ребенка

Главы муниципалитетов не остались Главы муниципалитетов не остались 
после выборов без внимания — после выборов без внимания — 

определяются «неблагонадежные»определяются «неблагонадежные»

Вторая сессия Госсовета 
Чувашии, состоявшаяся 
20 октября, отличалась 
низкой явкой депутатов. 
После первого перерыва 
ряды и так неполного зала 
поредели еще больше. Меж 
тем в повестке дня сессии 
значилось 25 вопросов, 
и присутствующим 
депутатам приходилось 
нажимать кнопки и за 
коллег-прогульщиков.
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СОЦИУМ

СИМВОЛ уходящей натуры

ЛЮДИ РЕСПУБЛИКИ

Телефонный звонок от экс-депутата Госсовета Чувашии Виктора Ильина прозвучал неожиданно: «Завтра с группой ветеранов мы едем 
в деревню Верхние Хоразаны Аликовского района. Там живет очень интересный человек — Надежда Дмитриевна Афанасьева. 

Надо бы рассказать о ней читателям газеты».

ПРИВАТИЗИРОВАННЫЙ КЛУБ

То, что Надежда Дмитриевна действительно интерес-
ный человек, мы поняли сразу, как только наша машина 
свернула на боковую улицу деревни. Проехав метров 
двести, возле здания на краю оврага мы увидели деле-
гацию, которая вышла встречать нас. Состояла она лишь 
из двух пенсионерок, но все атрибуты торжественного 
ритуала были налицо: национальная музыка, которая ли-
лась из магнитофона, хлеб с солью на вышитом полотен-
це и, конечно же, ведро с домашним пивом. 

Виновницу торжества — Надежду Дмитриевну — 
можно было узнать без подсказки, потому что только ин-
тересный человек способен так интересно одеваться.

Необычность сюжету придавали и плакат на стене 
здания — «Учиться, учиться и учиться», написанный от 

руки, и стая местных индюков, переполненных чувством 
собственного достоинства, и гипсовый бюст Ильича, уста-
новленный возле забора. Вождь мирового пролетариата, 
казалось, наблюдал за происходящим и, картавя, гово-
рил: «Ну-ка, батенька, посмотрим, как вы воплощаете в 
жизнь мои заветы?». 

О заветах Ильича Надежда Дмитриевна, похоже, пом-
нит каждый день. Куда ни кинь взгляд, всюду портреты 
Ленина и красные флажки: и в деревенском клубе, и в ее 
собственном доме. Они развеваются даже по обеим сто-
ронам деревенских ворот.

Будь ее воля, Надежда Дмитриевна, наверное, одела 
бы в кумач всю деревню. Но у нее таких прав нет. А на 
деревенский клуб есть, причем и моральное, и юридиче-
ское. Все дело в том, что нынешнее здание клуба принад-
лежит ей на правах собственности. 

КУЛАЦКАЯ СЕМЬЯ

История с клубом, которая является частью истории 
семьи Надежды Дмитриевны, уходит в далекое прошлое. 
Каждая ее строка обильно полита потом, слезами и кро-
вью.

— Моего деда раскулачили в 1930 году, — рассказыва-
ет она. — Всю семью: дедушку, бабушку, моего отца, мою 
маму и брата — сослали в Нижний Тагил. В то время у деда 
были ветряная мельница, две коровы, 40 голов овец, же-
ребенок. Всю живность отобрали. Оставили без ничего. В 
1935 году семья вернулась с Урала. Но тут другая напасть: 
деда забрали в отделение НКВД. Его обвинили в побеге. 
Сначала держали в тюрьме в Чебоксарах, затем перевели 
в Ядрин, а под конец — в Алатырь, где его и расстреляли.

Надежда Дмитриевна рассказывает о семейных бедах 
буднично, словно раскулачивание было не трагедией, а 
естественным ходом развития истории, только иногда 
блеснет слезинка на глазах, да голос начинает предатель-
ски дрожать.

— Семья жила в сарае-развалюхе, — продолжает хо-
зяйка дома. — В 1937 году родился брат Александр, а три 
года спустя — Ваня. Как-то мама ушла на работу. В избе 
было очень холодно. И тогда Александр выгреб из загнет-
ка горячие угли, разложил их на печи и положил на них 
двухмесячного брата, чтобы тот согрелся. Ваня получил 
сильные ожоги и тотчас умер. Хорошо, что сосед случай-
но зашел, а то и дом, и сам Александр сгорели бы.                    

Надежда Дмитриевна родилась в августе 1941 года, 
а отца отправили на фронт чуть раньше, в июле. Он по-
пал в плен, сбежал и сумел найти свою часть. Дошел до 
Берлина, а потом участвовал на Дальнем Востоке в боях с 
японскими захватчиками. 

Дмитрий Ефимович вернулся в родную деревню толь-

ко в 1946 году. Работал бригадиром, заведующим фер-
мой, председателем колхоза. 

— Отец был весь израненный, — вспоминает Надеж-
да Дмитриевна. — Тогда в Аликовской райбольнице ра-
ботал знаменитый хирург Евгений Степанович Катанов. 
Он сумел извлечь две пули из тела отца, а третья так и 
осталась в нем. Отец умер в 1971 году, а мать — в 1981-м. 
За хорошую работу ей присвоили звание «Почетная кол-
хозница» колхоза «Сормово».  

Надежда Дмитриевна всю жизнь проработала на кол-
хозной ферме. С мужем Зиновием Афанасьевичем они 
вырастили двух дочерей и сына. Теперь у Надежды Дми-
триевны два внука и две внучки. 

Живет она в большом деревянном доме, построенном 
с мужем. В нем две просторные комнаты, кухня, кладовка, 
заполненная заготовками. Дом отапливается газом, под-
ведена вода, в общем, о таких удобствах можно только 
мечтать. Так почему же ветерану не живется так, как боль-
шинству ее односельчан — спокойно, без обжигающих 
дум о судьбах страны, без митингов, на которые Надежда 
Дмитриевна ездит в Чебоксары, без возложения цветов к 
бюсту Ленина, который стоит возле ее дома? 

ВОПРОСЫ БЕЗ ОТВЕТА

Переубедить Надежду Дмитриевну невозможно, да и 
не надо этого делать. 

— У вас и в доме, и в клубе кроме портрета Ленина 
висят портреты Сталина. Но ведь именно из-за его поли-
тических репрессий пострадала семья вашего отца. Разве 
не так? — спросил я ее.

— Нет, не так, — твердо ответила она. — Сталин не ви-
новат. Он не знал, что творилось на местах.    

Общественная активность Надежды Дмитриевны, ее 
непоколебимая вера в идеи марксизма-ленинизма про-
сто зашкаливает.

Помнится, лет двадцать назад мне пришлось про-
езжать мимо деревни Верхние Хоразаны. Внимание тог-
да привлекла старая ветряная мельница, на которой 
развевался красный флаг. И сама мельница, жалобно 
скрипевшая на ветру, и кумачовый стяг, казалось, были 
пришельцами из прошлого, олицетворением прожитой 
жизни. Самое любопытное — флаг ежегодно появлялся 
на крыше ветряка рано утром накануне Первого мая и 
7 ноября. Явление сие было столь необычным, что из-
вестный журналист и писатель Василий Петров напеча-
тал статью об этом в газете «Советская Чувашия». Только 
сейчас, в гостях у Надежды Дмитриевны, выяснились не-
которые детали необычной политической акции. Оказы-
вается, именно эта мельница в 30-х годах принадлежала 
раскулаченному деду. Можно только представить, как со-
бирались в ее доме местные активисты; доставали из сун-
дука бережно сложенное краснее знамя; ждали темноты; 
шли гуськом по полю к мельнице; подсвечивая карман-
ным фонариком, осторожно поднимались по шатающей-
ся лестнице на верхнюю часть мельницы и привязывали 
там флагшток. 

— А потом, видимо, властям надоело смотреть на 
флаг, и мельницу разрушили, — сокрушается Надежда 
Дмитриевна. — На ее месте до сих пор лежат жернова. 

Будь ее воля, она и мельницу выкупила бы и, возмож-
но, на ней до сих пор развевался бы красный флаг, но не 
получилось. А вот с клубом получилось. 

— Здание, в котором сейчас находится клуб, когда-то 
принадлежало деду Надежды Дмитриевны, — поясняет 
Виктор Ильин. — Потом оно стало колхозной собствен-
ностью. Когда Надежда Дмитриевна сказала мне, что его 
собираются снести, я посоветовал ей выкупить  здание, 
чтобы сохранить память об отце и деде. Она так и сделала. 

Надежда Дмитриевна не только выкупила здание, но 
и на свои деньги установила рядом с клубом мраморный 
памятник в честь односельчан, раскулаченных во время 
коллективизации, а также погибших в Великой Отече-
ственной войне.

— Ни райвоенкомат, ни глава сельского поселения, 
куда я обращалась, мне ничем не помогли, — вздыхает 
Надежда Дмитриевна. 

Затем добавляет с улыбкой:
— Мне пришлось продать корову, оформить в банке 

кредиты. Взяла 35 тысяч рублей, а вернула 54 тысячи. Сла-
ва Богу, рассчиталась со всеми долгами.

Посиделки в доме, которые хозяйка назвала «К.р сёр-
ри» (традиционный чувашский праздник, который пере-
водится как «Осеннее пиво»), постепенно превращаются 

в песенно-поэтический вечер. Близкая подруга Надежды 
Дмитриевны и ее верная соратница Галина Волкова вы-
ходит на середину комнаты и начинает читать свои стихи. 
Пусть они литературно незатейливы, но каждое слово 
будто вырвано из груди. 

А потом настал черед Надежды Дмитриевны и Викто-
ра Ильина. Они дуэтом исполнили старинную чувашскую 
песню. 

Мы покидаем гостеприимный дом Надежды Дмитри-
евны Афанасьевой. Неважно, кому молится ее хозяйка, 
— партии или Богу, самое главное, она — замечательный 
человек. Побольше бы таких людей! 

Алексей Кряжинов

Ленин будет жить, 
а индюки — вряд ли.

Цветы к обелиску.

Несмотря на осенний холод, 
встреча получилась горячей.

Надежда Дмитриевна — воплоще-
ние мудрости и бодрости духа.

Дуэт: Надежда Афанасьева 
и Виктор Ильин.

Сцена клуба всегда готова к при-
ему артистов.
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РАБОТА ВО БЛАГО

Один день депутата Игоря Молякова
В АЛИКОВЕ И 

КРАСНОАРМЕЙСКОМ

На деловом календаре де-

путата это мероприятие значи-

лось как «Встреча с партийным 

активом Аликовского района». 

Однако на встречу, которую из-

за погодных условий пришлось 

провести в одном из частных 

домов, пришли и рядовые жи-

тели района.

Собравшиеся первым де-

лом завели разговор об итогах 

прошедших выборов в Госдуму 

России и Госсовет Чувашии. 

Хотя предвыборные страсти 

немного улеглись, но вопросы 

остались. И один из них — что 

делать, чтобы исключить вме-

шательство органов местной 

власти в выборный процесс? 

Эта проблема особенно остро 

стоит в сельской местности, 

где у чиновников много воз-

можностей оказывать админи-

стративное и психологическое 

давление на избирателей. 

Игорь Юрьевич сделал 

анализ итогов выборов. Он 

особо отметил успех партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 

Несмотря на многочисленные 

нарушения выборного законо-

дательства со стороны мест-

ной власти и беспрецедентное 

применение так называемого 

административного ресурса, 

сразу два депутата от партии 

— Анатолий Аксаков и Олег 

Николаев — будут представ-

лять республику в Государ-

ственной Думе. 

— Самое главное, — ре-

зюмировал Игорь Юрьевич, 

— нам ни на один день нельзя 

прекращать работу. Для этого 

у нас есть испытанные инстру-

менты: районные отделения 

партии и Центр защиты прав 

граждан.

Игорь Моляков в тот же 

день подкрепил свой призыв 

делами. Перво-наперво он по-

сетил Центральную районную 

больницу. Дело в том, что жи-

тели района пожаловались на 

отсутствие в ней лифта, из-за 

чего пациенты и медицинский 

персонал испытывают не-

удобства. Больным, особенно 

страдающим заболеваниями 

сердечно-сосудистой системы 

и опорно-двигательного аппа-

рата, чтобы подняться на верх-

ние этажи, где расположены 

отделения и кабинеты лечащих 

врачей, приходится обращать-

ся за посторонней помощью. 

Еще хуже с лежачими пациен-

тами. Вместо каталки их укла-

дывают на носилки и вручную 

поднимают наверх.    

— Да, такая проблема су-

ществует, — призналась де-

путату главврач ЦРБ Васи-

лиса Архипова. — Уже 15 лет 

не работает лифт, так как вы-

шел срок его эксплуатации. В 

ближайшее время планируем 

установить новый лифт. 

Другая проблема, волную-

щая жителей райцентра, — от-

сутствие общественной бани, 

которую закрыли несколько 

лет назад.

— Этот вопрос надо под-

нять на республиканском уров-

не, потому что бани не действу-

ют не только в Аликове, но и в 

других райцентрах и селах, — 

сказал Игорь Юрьевич. — Ор-

ганы местной власти в погоне 

за оптимизацией бюджетных 

расходов обрекают людей на 

большие неудобства. Большей 

частью они только на бумаге 

проявляют заботу о населении.

Разговор об оптимизации 

возник и в селе Красноармей-

ском, причем совершенно с не-

ожиданной стороны. 

Здесь Игорь Моляков и член 

Совета регионального отде-

ления СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-

СИЯ Сергей Беккер решали 

вопрос об аренде помещения 

под офис местного отделения 

партии. Свободные площа-

ди нашлись 

быстро. Это-

му способ-

с т в о в а л о 

с о к р а щ е -

ние штатов 

Управления 

Федерально-

го казначей-

ства по ЧР. 

Если прежде 

в Красно-

а р м е й с к о м 

районном от-

делении ра-

ботало пять 

человек, то 

теперь оста-

лось только 

три специалиста. По всем при-

знакам, раньше чиновникам 

казначейства жилось весьма 

неплохо. Например, в Красно-

армейском эта служба занима-

ла целый этаж в здании. При-

чем один кабинет был отведен 

под круглосуточную охрану, а в 

самом просторном была ком-

ната отдыха для руководства. 

Теперь им, естественно, при-

шлось лишиться и охраны, и 

«греческого зала», и ряда ка-

бинетов.      

СТРАДАНИЯ 
КУГЕСЬСКИХ 
«ГЕОЛОГОВ»

Драматические события 

развернулись уже под занавес, 

в Кугесях, куда мы успели при-

ехать засветло. Здесь Игоря 

Молякова уже ждали жильцы 

дома № 1 «а» по улице Геоло-

гической.

 Дом этот стал притчей во 

языцех. Еще в 2004 году его 

жильцы обратились с коллек-

тивным письмом к тогдашнему 

главе Чебоксарского района 

Анатолию Князеву. Они жало-

вались, что дом с момента сда-

чи в эксплуатацию в 1969 году 

ни разу не ремонтировался, 

из-за чего приходит в негод-

ность. Комиссия, составленная 

из представителей МУП «ДЕЗ 

ЖКХ», подрядной организации 

«Поиск», вынуждена была при-

знать обоснованность жалобы. 

 С тех пор прошло более 12 

лет. За это время ситуация не 

выправилась. Более того, по-

ложение жильцов стало еще 

хуже.

Этот дом по праву можно 

назвать тяжелым наследием 

советского прошлого. Просто 

удивительно, как могли тог-

дашние ответственные лица 

подписать акт о его приемке 

в эксплуатацию. Кажется, не 

осталось ни одной строитель-

ной нормы, которую бы не на-

рушила подрядная организа-

ция при возведении дома. 

Главная беда — отмостка. 

Она на глазах рушится, из-за 

чего талые и дождевые воды 

проникают под фундамент, 

который тоже пришел в негод-

ность. Чтобы продемонстриро-

вать это, одна 

из жительниц 

свободно про-

совывает ла-

донь под фа-

садную стену. 

Из-за хлип-

кого фунда-

мента дом 

дает сильную 

усадку, в ре-

зультате не-

сущие стены 

подвергаются 

деформации, в 

них появляют-

ся все новые и 

новые трещи-

ны.

— Несколь-

ко лет назад фасадная стена 

ушла, и над квартирами 14 и 15 

пришлось проложить пять ря-

дов кирпичей, — рассказыва-

ют жильцы. — Когда с крыши 

случается сход снега, весь дом 

трясется и трещит. Мы сидим и 

Богу молимся, чтобы он не раз-

валился.

Жильцы хорошо знают 

Игоря Молякова, который уже 

встречался с ними. На основе 

их обращения Игорь Юрьевич 

в сентябре этого года напра-

вил депутатский запрос в Мин-

строй республики с просьбой 

разобраться в ситуации и по-

мочь. 10 октября пришел от-

вет. Нет смысла приводить его 

даже частично. А общий вывод 

такой: да, трещины прогресси-

руют, но они не влияют на не-

сущую способность дома. Сло-

вом, жить можно. И в качестве 

утешения Минстрой сообщает, 

что «в 2020 году запланирован 

капитальный ремонт системы 

канализации и водоотведения, 

в 2024 году — кровли, в 2029 

году — системы электроснаб-

жения, фасада и фундамента, 

в 2039 году — кровли, системы 

отопления и холодного водо-

снабжения».

— Ремонт — это, конечно, 

хорошо, — горько шутят жиль-

цы дома, — но боимся, что к 

тому времени уже нечего будет 

ремонтировать. 

— Проблема в том, что со-

ответствующие органы делают 

все возможное, чтобы не допу-

стить официального признания 

подобных многоквартирных 

жилых домов аварийными, — 

комментирует ситуацию Игорь 

Моляков. — Причина понятна: 

в бюджете нет денег. Пробле-

му хотя бы частично можно 

было бы решить, если бы ру-

ководство республики свое-

временно принимало меры 

по реализации федеральной 

программы переселения из 

ветхого и аварийного жилья. А 

то, что демонстрируют по мест-

ному телевидению, это лишь 

капля в море. Вот 18 октября 

по всем местным каналам по-

казали, как в деревне Новое 

Урюмово Канашского района 

одна многодетная семья въеха-

ла в новый дом, построенный 

по федеральной программе 

поддержки многодетных се-

мей. Дело, конечно, хорошее, 

и надо только радоваться. Но 

кто поможет тысячам людей, 

которые сегодня проживают в 

ветхих и аварийных домах? Я 

очень боюсь, что вот-вот может 

рухнуть один из таких домов и 

случится большая беда. Тогда, 

конечно, переселят, но будет 

поздно. Поэтому я постоянно 

буду контролировать, как реа-

гируют исполнительные орга-

ны власти на жалобы и обра-

щения граждан, направленные 

в мой адрес.     
   Алексей Кряжинов

Игорь Моляков: 
«Работу нельзя прекращать ни на один день»

Дорога к бане заросла бурьяном

Трещин с каждым днем 
становится все больше 

Жильцы дома И. Молякову: «Вся надежда на вас»

Чтобы не было никаких иллюзий, до-
рогу к лифту перекрыли скамейкой



Ч У В А Ш И Я

5

КОЛЛИЗИИ

ОСОБЕННОСТИ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ПЕРЕСЕЛЕНИЯ

ЖИЛЬЕ МОЕ

Новоселье — всегда радость. Это даже праздник, наверное. Хорошее такое семейное торжество. Но при условии, что на него 
не накладывается местная специфика переселения граждан из аварийного жилищного фонда. Особенности переселения в рамках 

республиканской адресной программы испытали на себе жители многих районов республики. Плачут в Козловке, ругаются в Вурнарах, 
посылают власть в Яльчиках… Дошла очередь материться и до жителей Заволжья. 

Почему люди недоволь-

ны жильем, предлагаемым 

взамен пришедшего в негод-

ность? Потому что в нем есть 

много недоделок и откровен-

ного брака, но нет ни балко-

нов, ни кладовок. Денег нет! 

— говорят чиновники. (Но вы 

держитесь!) Они есть на бани, 

повышение денежного содер-

жания упомянутых господ и 

прочие полезные для власти 

вещи (см. стр. 2). 

Когда нам из телевизора и 

с высоких трибун говорят, что 

черное — это белое, а глава 

республики уверяет, будто со-

циальное самочувствие насе-

ления улучшается, это норма 

жизни. Когда оппозиция гово-

рит про черное — черное, это 

политизирование. Что ж, да-

вайте тогда политизировать.

КЛЮЧИ ОТ КВАРТИРЫ

23 июня 2016 года в за-

волжскую Сосновку приехал 

глава Чувашии Михаил 

Игнатьев с группой под-

держки в лице тогда еще 

мэра Чебоксар Леонида 

Черкесова, сити-менед-

жера Алексея Ладыкова 

и депутата республикан-

ского парламента Нико-

лая Николаева, чтобы 

принять участие в тор-

жественной церемонии 

ввода в эксплуатацию 

многоквартирных до-

мов № 27 и 29 по улице 

Новой, построенных для 

граждан, переселяемых 

из аварийного жилья. В 

тот памятный день ключи 

от новых квартир получи-

ли первые девять семей.

Вроде бы наконец-то 

пришла пора готовиться к пе-

реезду, к новоселью. Но не все 

так просто, как кажется.

После торжества с участи-

ем главы в Центр защиты прав 

граждан СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ обратились несколь-

ко участников программы пе-

реселения и рассказали, что 

в дом № 27 на улице Новой их 

не пускают, хотя договор и акт 

приема-передачи подписаны. 

Специалисты Центра решили 

разобраться в ситуации. По их 

совету жители Сосновки напи-

сали коллективное обращение 

руководителю Центра, депута-

ту Чебоксарского городского 

Собрания Сергею Муравьеву.

Отправленный депутатом 

запрос прояснил ситуацию. 

Как написал в своем ответе 

от 8 августа глава админи-

страции Московского района 

Чебоксар Андрей Петров, «акт 

ввода в эксплуатацию дома 

№ 27 по ул. Новая в г. Чебок-

сары в настоящее время не 

подписан из-за выявленного 

ряда недоделок. После подпи-

сания акта ключи нанимателям 

указанного дома, получившим 

жилое помещение в связи со 

сносом, будут выданы».

Что же тогда вручал соснов-

ским переселенцам Игнатьев, 

напомнивший, что в Чувашии 

успешно реализуются все го-

сударственные программы по 

обеспечению жильем различ-

ных групп населения? Что это 

был за спектакль с видными 

единороссами в главных ро-

лях? В роли ключей, кстати, 

были ключи, правда, неизвест-

но от чего. Если и от квартир, то 

в доме, не введенном в эксплу-

атацию. Жители Сосновки ре-

шили, что им выдали муляжи.

— Пока власти занимают-

ся показухой, мы вынуждены 

жить в съемных квартирах и 

пить корвалол с валерьянкой, 

— жаловались они. — Вот ска-

жите, пожалуйста, зачем тогда 

было давать нам надежду этой 

церемонией? Чтобы показать, 

как хорошо работает партия 

власти и сама власть? А как же 

мы, обычные люди?

А обычные люди ждали за-

селения, хотя официально уже 

проживали в новых квартирах. 

В доме, не сданном в эксплуа-

тацию.

В НОВОЕ ЖИЛЬЕ — 
В ПРИНУДИТЕЛЬНОМ 

ПОРЯДКЕ

Позже жители заволжских 

поселков Сосновка и Октябрь-

ский познакомились с постро-

енными для них домами по-

ближе. И многие расхотели там 

жить, потому и не торопятся с 

переселением. Их назвали от-

казниками.

Надежда Михайловна из 

Октябрьского проживает в 

доме, построенном лет сорок 

назад. В ее двухкомнатной 

квартире-«распашонке» — 

раздельный санузел, балкон и 

кладовая. Рядом имеется еще 

и погреб. В квартире в новом 

доме с тонкими межкомнат-

ными стенами и прекрасной 

слышимостью, без балкона и 

подсобного помещения чело-

веку жить крайне некомфорт-

но. Это же парадокс! Люди не 

заселяются в новые дома, по-

строенные по программе пере-

селения из аварийного жилья, 

по той причине, что в старых 

домах условия лучше... «И сей-

час из той хорошей квартиры, 

— говорят они про ветхое жи-

лье, — мы должны заселиться 

сюда, вот в этот барак?» — это 

уже про новое. 

В дома 27 и 29 на улице 

Новой согласились въехать 

только обитатели бараков, по-

тому что они действительно 

получили лучшие условия. В 

общем, перебрались в новое 

жилье две семьи. Ключи (на-

стоящие, не путать с выдан-

ными 23 июня) они получили 

только после вмешательства 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 

когда были подготовлены ис-

ковые заявления о взыскании 

с администрации Чебоксар 

компенсации морального вре-

да, а также компенсации за 

наем временного жилья. Так 

что свет в новых домах, рас-

сказывают жители Сосновки, 

по вечерам не загорается.

ЗА ГРАНЬЮ ПОНИМАНИЯ

— Говорят, до Нового года 

нас всех отсюда выкинут, — 

сокрушается Надежда Михай-

ловна.

Нигде, ни в каком законе 

на написано, что переселяе-

мые из ветхого и аварийного 

жилья россияне должны полу-

чить ухудшение жилищных ус-

ловий. Это же просто глупость 

какая-то. Не знающая, видимо, 

об этом администрация Мо-

сковского района подала на 

отказников в суд.

Между тем в течение почти 

четырех месяцев после тор-

жественного мероприятия с 

выдачей ключей не было офи-

циально известно, введены ли 

дома № 27 и 29 по улице Но-

вой в эксплуатацию. Это вооб-

ще уже за гранью понимания. 

Чтобы получить ясность, де-

путат ЧГСД Сергей Муравьев, 

занимающийся «непоняткой 

за Волгой», написал запрос в 

администрацию Московского 

района Чебоксар (Заволжье 

входит в Московский район). 

Чиновники отвечать депутату 

не торопятся, хотя все сроки 

для ответа вышли. 20 октября 

в 17 часов Муравьев наудачу 

позвонил руководителю За-

волжского территориального 

управления Сергею Крутикову 

и наконец-то услышал утвер-

дительный ответ: дома введе-

ны в эксплуатацию.

Так чем же занимался в тот 

солнечный июньский день гла-

ва Чувашии Михаил Игнатьев? 

Политизированием? Боже упа-

си! Он занимался предвыбор-

ным пиаром (что в принципе 

одно и то же — глава исполь-

зовал ситуацию в политиче-

ских интересах), причем так 

старался выдать желаемые 

ключи за действительные, что 

даже обнадежил жителей Со-

сновки планами дальнейшего 

развития Заволжья: «В тече-

ние ближайших двух-трех лет 

Заволжье получит газ». Увлек-

ся, однако. Хотя кто его знает, 

может, и получат чебоксарцы с 

левого берега заветную трубу. 

Вот тогда и узнаем, чего стоят 

предвыборные обещания на 

самом высоком уровне. Но это, 

как говорится, покажет время. 

Интересы 
жителей 
Сосновки 

продолжает 
отстаивать 

депутат ЧГСД 
Сергей Муравьев 
(СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ).

КСТАТИ
В рамках реализации 
третьего этапа 
республиканской 
программы переселения 
из аварийного жилья до 
конца года необходимо 
переселить 2852 
человека из 236 домов. 
Да можно и больше! 
Главное, ключами 
запастись. 
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ПРИГОВОР 

ВНИМАНИЮ ЖИЛЬЦОВ

МАГИЯ ЧИСЕЛ

КАДРЫ

БОЛЕЕМ ЗА НАШИХ

НАШ КНЯЗЕВ — 
ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР ДРУГОЙ РЕСПУБЛИКИ 

МИХАИЛ ИГНАТЬЕВ 
ПОПАЛ В ПРОБКУ. 

ОТВЕТИЛ НАЧАЛЬНИК 
ГИБДД ЧЕБОКСАР

ГОСЖИЛИНСПЕКЦИЯ ЧУВАШИИ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ 

ДВЕСТИ ТЫСЯЧ — РОКОВАЯ СУММА
ПРОИСШЕСТВИЯ

В КОНКУРСЕ 
«СЕМЬЯ ГОДА — 2016» 

УЧАСТВУЮТ ДВЕ СЕМЬИ 
ИЗ ЧУВАШИИ

АПЕЛЛЯЦИЮ ПРОКУРОРА НЕ УДОВЛЕТВОРИЛИ

В Республике Коми сформирован новый состав правительства. В него вошел Анатолий Князев, 
назначенный главой региона Сергеем Гапликовым на должность заместителя председателя 

правительства — министра сельского хозяйства и потребительского рынка республики. Многие 
должностные лица из прежнего состава правительства распрощались со своими постами, 

круг полномочий Князева стал шире.

В Канашском районе за махинации с муниципальной квартирой осуждены глава поселения 
и ее подчиненная. 

Министерством труда и социальной защиты 
Российской Федерации совместно с Фондом 
поддержки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, объявлен первый 
Всероссийский конкурс «Семья года».

В конкурсе «Семья года — 2016» принимают уча-

стие 294 семьи — победители региональных кон-

курсов в 79 субъектах Федерации из всех восьми 

федеральных округов. Они будут бороться за побе-

ду в основных номинациях: «Многодетная семья», 

«Молодая семья», «Сельская семья», «Золотая се-

мья России», «Семья — хранитель традиций».

Участвуют в конкурсе и две семьи из Чувашии — 

Надеждиных и Львовых.

Супруги Роман и Наталья Надеждины из Чебок-

сар вместе уже 17 лет. У них четверо детей — дочь и 

трое сыновей, один из которых приемный. Несколь-

ко лет назад Наталья увидела в интернете статью, 

в которой рассказывалось про доброго улыбчивого 

мальчика-инвалида из детского дома. От него от-

казались родители, и семья решила взять этого ре-

бенка к себе.

Дети Надеждиных любят петь, танцевать, рисо-

вать, вышивать, мастерить поделки. Родители тоже 

увлекаются творчеством. Зимой все вместе ходят 

на каток, бегают на лыжах, летом катаются на роли-

ках, скейтбордах, велосипедах.

Семья часто участвует в общественных меро-

приятиях. Каждый год она становится призером и 

лауреатом самых разных соревнований, россий-

ских, межрегиональных, республиканских фести-

валей.

Надеждины участвуют в конкурсах рукотворной 

игрушки, декоративно-прикладного и семейного 

творчества, изобразительного и певческого искус-

ства, в соревнованиях по самбо, скалолазанию и 

аэробике, даже на знание азбуки флажного сема-

фора! При этом почти всегда становятся победите-

лями или призерами.

У Александра и Татьяны Львовых шестеро детей 

— четыре дочки и двое сыновей, трое из них при-

емные.

К воспитанию Львовы относятся ответственно и 

добросовестно. Большое внимание уделяют допол-

нительному образованию детей: Юля и Аня занима-

ются эстрадным и академическим вокалом, имеют 

множество наград, грамот и дипломов международ-

ных, всероссийских, региональных, республикан-

ских, муниципальных конкурсов.

Татьяна Львова входит в состав Ассоциации при-

емных родителей Чувашской Республики. Семья 

оказывает помощь в проведении различных меро-

приятий, принимает активное участие в жизни рай-

она и республики.

По итогам проведения конкурса будет издана 

почетная книга «Семья года. Россия, 2016 год». 

Торжественная церемония награждения семей-по-

бедителей с вручением памятных призов и подар-

ков пройдет в Москве.

Утром 3 октября на перекрестке Московского 
проспекта и улицы Афанасьева по причине ДТП 
(водитель пассажирского автобуса не справился 
с управлением и врезался в столб) образовалась 
пробка, в которую попал спешивший на рабочую 
планерку глава республики.

Предположительно, из-за этого министр МВД по Чу-

вашии Сергей Неяскин снял начальника ГИБДД города 

с должности, сообщает «Правда ПФО» со ссылкой на 

пресс-службу МВД по Чувашии. Информацию не афи-

шировали, официальной причиной увольнения значится 

переход на другую работу в органах внутренних дел.

Евгению Борисову назначено 6,5 года лишения 

свободы и штраф в размере 10 млн рублей, лишили 

его и звания Героя России. Прокурор Московского 

района Чебоксар предлагал вернуть обвиняемому 

награду и сократить меру наказания до 5 лет и 2 

месяцев. Верховный суд Чувашии апелляцию не 

удовлетворил. 

Игорю Иванову меру наказания немного смяг-

чили путем уменьшения срока до 4 лет и 10 меся-

цев (было 5 лет лишения свободы) и штрафа с 5,4 

млн рублей до 4 млн 725 тысяч. 

Меры наказания остальным фигурантам 

остались без изменения — реальные сроки от 3 

до 7 лет и штрафы от 200 тысяч до 10 млн руб-

лей.

Общественность не поняла, почему суд так су-

рово отнесся к Евгению Борисову. При том, что 

даже прокурор просил сократить наказание и вер-

нуть звание. Ведь Герой России — высшее звание, 

присваиваемое за заслуги перед государством и 

народом, связанные с совершением геройского 

подвига.

Верховный Суд Чувашии, рассмотрев апелляцию по уголовному делу о нелегальном игорном 
бизнесе, фигурантами которого стали Герой России Евгений Борисов и бывший начальник 
чебоксарского отдела полиции № 4 Игорь Иванов, оставил приговор в отношении Борисова без 
изменения. 

В Чувашии Анатолий Пан-

телеймонович занимал разные 

должности. Последнее место ра-

боты на родине — вице-спикер 

республиканского парламента. 

Тогда, почти два года назад, все 

случилось очень быстро. Погова-

ривали, что власти не нравилось, 

будто Князев много общается с 

оппозицией — аргумент сам по 

себе бредовый. Просто респуб-

ликанская власть не любит, во-

первых, умных, а во-вторых, тех, 

кто про нее много знает.

В адрес жителей многоквартирных домов, ранее находившихся в управлении компании ООО 
«Пик-1», стали поступать уведомления об уступке прав требования, подписанные директором 
ООО «Пик-1» С.А. Зотовым.

Согласно данным уведомлениям ООО «Пик-1» уступило ООО «Технологии взыскания долгов» право 

требования по оплате задолженности за жилое помещение и коммунальные услуги.

 В соответствии с определением Арбитражного суда Чувашской Республики в обществе с ограничен-

ной ответственностью «Пик-1» введена процедура банкротства и наблюдения.

Таким образом, директор ООО «Пик-1» С.А. Зотов, не обладая на то правовыми основаниями, не-

правомерно заключил договор с ООО «Технологии взыскания долгов», а также разослал уведомления 

об уступке прав требования, которые к тому же не содержат информации о структуре задолженности и 

периоде ее возникновения.

В феврале 2013 года подчиненная исполняла 

обязанности главы Новоурюмовского сельского 

поселения. В этот период она подделала договор 

о передаче своей начальнице в бессрочное вла-

дение и пользование муниципальной квартиры, 

расположенной в деревне Новое Урюмово, а так-

же ряд документов, удостоверяющих, что та якобы 

проживала в этой квартире с 1994 года. Затем пе-

редала помещение в собственность главе на без-

возмездной основе. В марте 2013 года глава по-

селения зарегистрировала право собственности 

на это жилье. В результате сельскому поселению 

был причинен ущерб в размере 200 тысяч рублей. 

Обе женщины признаны виновными в мошен-

ничестве, совершенном группой лиц по пред-

варительному сговору, с использованием свое-

го служебного положения. Наказание — 2 года 

и 1 год 8 месяцев лишения свободы условно.

Приговор суда не вступил в законную силу. 

А в Цивильском районе возбуждено уголовное 

дело по статье «мошенничество», где фигурирует 

сумма тоже в 200 тысяч рублей — именно в таком 

размере главным бухгалтером одного из обще-

образовательных учреждений района совершено 

хищение денежных средств путем обмана. Бух-

галтер, не выплатив двум работникам в полном 

объеме то, что положено при увольнении, переве-

ла деньги на принадлежащий ей расчетный счет, 

открытый в одном из банков. На этот же счет она 

перечислила свыше 197 тыс. рублей, выделен-

ных в качестве субсидии из бюджета Чувашской 

Республики одному из муниципальных образо-

вательных учреждений района для обеспечения 

оплаты труда работников учреждения.

Государственная жилищная инспекция Чувашской Республики просит 
жителей, получивших данные уведомления, оставить их без внимания 

и не производить по ним оплату. 
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

КОНКУРСЫ

ПОБЕДИТЕЛЬ

ДОБРЫЕ ДЕЛА

ДЕТИ

ДАТЫ

У ХРАМА — ЮБИЛЕЙ

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ КАРДИОДИСПАНСЕР 
СТАЛ ЛАУРЕАТОМ 

«НАРОДНЫЙ 
УЧАСТКОВЫЙ» — 
ИЗ АСХВИНСКОГО 

СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ

ЖИВИТЕ, ЯБЛОНЬКИ!

НОВОЧЕБОКСАРСК 
ЛИДИРУЕТ ПО ДВОЙНЯМ

НОВЫЕ ТРАДИЦИИ

В ПАМЯТЬ О СЛУЖБЕ

Церкви Покрова Пресвятой Богородицы в селе Ходары Шумерлинского района исполнилось 
210 лет. Это единственная на сегодня действующая церковь на территории района. 

21 октября в отделе ЗАГС администрации 
Новочебоксарска было зарегистрировано сразу две 

двойни. Малыши не только получили свидетельства о 
рождении в один день, но и на свет появились тоже в 

один день — 12 октября.

Много повидала она за свои два с лишним века, 

пережила много трагических событий — разруше-

ние, разорение, разграбление имущества... Было 

время, когда храм стоял закрытым. За 210 лет сме-

нилось несколько поколений, чьи жизни и судьбы 

так или иначе связаны с его историей. 

Построенная в 1806 году, с 1974 года церковь ох-

раняется государством как памятник архитектуры. 

210-летний юбилей церкви отмечался в день ве-

ликого праздника — Покрова Пресвятой Богороди-

цы. После праздничного служения все прихожане 

и гости собрались в уютном зале Ходарского дома 

культуры на праздничный концерт.

К юбилею был выпущен документальный фильм 

об истории церкви, над которым в течение не-

скольких месяцев работала команда оргкомитета 

по проведению праздничного мероприятия. К дню 

праздника подготовили стенды с фотографиями, от-

ражающими 210-летний путь храма. В фойе можно 

было приобрести сувенирную продукцию со специ-

альным логотипом юбилея.

Праздничное настроение создавали юные арти-

сты района, а также народный вокальный ансамбль 

«Шумерлиночка». Своим поздравлением порадова-

ли и учащиеся воскресной школы при церкви.

Республиканский кардиологический диспансер стал лауреатом национального конкурса 
«Лучшие учреждения здравоохранения Российской Федерации» 2016 года. 

Включение в число лауреатов конкурса осу-

ществляется на основании опросов мнений по-

требителей. Опросы во всех субъектах Россий-

ской Федерации проводят сотрудники ООО «НИИ 

«СТАТЭКСПЕРТ» (Санкт-Петербург) и привлечен-

ные специализированные социологические орга-

низации. С целью оценки качества оказываемых 

медицинских услуг «СТАТЭКСПЕРТ» ежегодно 

проводит опросы физических лиц, направленные 

на выявление медицинских учреждений, услуги 

которых респонденты оценили наиболее высоко.

Исследование охватывает крупные города 

в Уральском, Приволжском, Сибирском, Севе-

ро-Западном, Центральном, Южном и Северо-

Кавказском федеральных округах и Республике 

Крым.

Республиканский кардиологический диспан-

сер удостоен Диплома Лауреата, Сертификата 

на использование логотипа Лауреата Конкурса и 

памятной медали.

Завершился второй этап Всероссийского 
конкурса «Народный участковый — 2016», по 

результатам которого определился лучший 
участковый Чувашской Республики. 

В онлайн-голосовании, проходив-

шем на официальном сайте МВД по 

Чувашии, граждане выбирали участко-

вого уполномоченного полиции, кото-

рый будет представлять наш регион на 

федеральном этапе конкурса. Голосо-

вание проходило с 7 по 16 октября. За 

возможность представлять Чувашию 

на заключительном этапе конкурса бо-

ролись 27 участковых уполномоченных полиции.

До последнего дня голосования первенство остава-

лось за Сергеем Александровым — старшим участко-

вым уполномоченным полиции ОМВД России по городу 

Новочебоксарску. Однако в последний момент звание 

победителя он уступил своему коллеге, участковому 

уполномоченному полиции ОМВД России по Канаш-

скому району Сергею Ипатьеву. За него проголосовало 

5002 посетителя сайта.

Старший лейтенант полиции Сергей Ипатьев слу-

жит в органах внутренних дел с 2012 года. Его админи-

стративный участок находится в Асхвинском сельском 

поселении Канашского района, где проживает 3640 че-

ловек.

Лучший участковый Чувашии примет участие в фи-

нале Всероссийского конкурса «Народный участко-

вый», который пройдет с 1 по 10 ноября в форме он-

лайн-голосования на федеральном уровне.

Первые — двойняш-

ки Егор и Таисия — дол-

гожданные дети в семье 

Леонида и Натальи Его-

ровых. Дочка Тая стала 

еще и 1500-м ребенком, 

зарегистрированным в 

отделе ЗАГС с начала 

года. 

Вторая двойня — 

дочки Антонина и Анна 

— родилась в молодой 

семье Романа и Юлии 

Красновых.

В обеих семьях это 

первые дети. Молодые родители с рождением двойняшек 

сразу же стали участниками государственной программы 

по получению материнского капитала.

С начала года в отделе ЗАГС Новочебоксарска заре-

гистрированы 24 двойни. Такое их количество отмечается 

впервые в городе.

А в администрации Ядринского района двумя днями 

ранее было зарегистрировано рождение 200-го ребенка 

2016 года. Важное событие произошло в семье Сергея и 

Ольги Черновых из села Пошнары (на снимке). Назвали 

мальчика в честь дедушки — Филимоном.

15 октября в Батыреве прошло открытие памят-

ной стелы в честь службы уроженцев села в составе 

Центральной группы войск (ЦГВ) в Чехословакии. На 

торжество были приглашены представители ГСВГ 

из Цивильского района, приехало много представи-

телей ЦГВ из различных регионов России, прибыли 

гости из Казахстана.

Такие памятные знаки воспитывают в молоде-

жи патриотизм, пробуждают интерес к боевому 

прошлому отцов и дедов, к службе в армии. Ини-

циаторами установки памятных стел становятся, 

как правило, сами воины-ветераны, они же вносят 

свой посильный вклад 

в осуществление заду-

манного.

Ветераны ГСВГ из 

Цивильского района 

планируют установить 

свою стелу в сквере По-

беды в мае 2017 года. 

Сейчас ведутся подгото-

вительные работы.

Еще летом жители деревни приго-

товили площадь для будущего парка 

на 20 сотках — оградили территорию, 

покрасили забор. Администрация 

сельского поселения закупила в Ба-

тыревском плодовом питомнике 97 са-

женцев яблонь различных сортов. 

Жители деревни, ученики старших 

классов Кильдюшевской школы и ра-

ботники администрации сельского 

поселения собрались в будущем пар-

ке с утра. Вырыли ямы для саженцев, 

подготовили плодородную почвенную 

смесь, полили ее водой и начали са-

жать яблони. Первое деревце посадил 

житель деревни Николай Михайлович 

Михайлов, отмечавший в тот день 

85-летие. 

Теперь в деревне Эмметево по-

явился новый парк, но пока у него нет 

названия. Пусть он радует всех. Пусть 

посаженные деревца выживут и через 

несколько лет одарят сельчан своей 

красотой и плодами. 

Сооружение памятников и стел различных родов войск в память о годах армейской службы 
становится в Чувашии доброй традицией. 

В деревне Эмметево Яльчикского района рядом с фельдшерско-акушерским пунктом заложили парк — 
яблоневый сад. 
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Антон Савельев — о рамках 
творчества и конкретных 
намерениях

КУЛИСЫ

Открылся театр в апреле комедией 
«Примадонны». Сейчас в репертуаре 
четыре спектакля, готовятся премьеры. 
Зритель сможет увидеть их еще в этом 
году.

Говорят, что театр начинается с ве-
шалки. Слова эти приписывают Кон-
стантину Станиславскому, одному из 
создателей Московского художествен-
ного театра. Однако это вольная интер-
претация фразы из его письма: «Наш 
художественный театр отличается от 
многих других театров тем, что в нем 
спектакль начинается с момента входа в 
здание театра». Чем Чебоксарский худо-
жественный театр отличается от других 
театров? Во-первых, наверное, новиз-
ной подхода к репертуару. Во-вторых, 
отсутствием строгих рамок. Ну, а если 
говорить о «вешалке» — не в букваль-
ном, конечно смысле — то с уюта и ком-
форта. А еще — уж простите за земное 
— с доносящегося из буфета аромата 
кофе. И, конечно же, с режиссера. 

Знакомьтесь: Антон Савельев, 
художественный руководитель и ре-
жиссер Чебоксарского художествен-
ного театра. Закончил Казанский го-
сударственный институт культуры. 
Работал актером в Русском драмати-
ческом театре в Чебоксарах. 

— Антон, что вас подтолкнуло 
уйти из «Русской драмы» и начать рабо-
тать самостоятельно?

— Все упиралось в то, что это не 
наша площадка. Не наша в том смысле, 
что надо было играть в тех спектаклях, 
которые ставит театр, то есть просто 
работать актером. А хотелось чего-то 
большего. И мы — я и молодые выпуск-
ники курса Валерия Николаевича Яков-
лева — решили попробовать делать 
свои постановки. Поставили сначала 
комедийную пьесу Рэя Куни «Слишком 
женатый таксист», потом «Полет над 
гнездом кукушки» по роману американ-
ского писателя Кена Кизи. Но играли мы 
только тогда, когда нам давали такую 
возможность. Тогда родилась мысль, 
что надо создавать свой театр, свою 
площадку, чтобы совершенно спокойно 
заниматься любимым делом. К тому же 
меня всегда привлекала именно режис-
сура. 

— Руководство Русского драмати-
ческого театра не препятствует? Не 
против того, что актеры сотруднича-
ют с вами?

— Как можно запретить человеку 
творить? Нет, слава Богу, не препятству-
ет.

— Чем Чебоксарский художествен-
ный отличается от Русского драмати-
ческого?

— Во-первых, мы не боимся совре-
менной драматургии, мы с ней работа-
ем. Во-вторых, наши рамки пошире. За 
время работы в «русской драме» — а 
это классика — я наигрался классики в 
«Ревизоре», в спектакле по «Мертвым 
душам»... А здесь мы ничем не связаны, 
у нас нет ограничений в плане творче-
ства, нет стандартов и шаблонов, нет, 
наконец, госзаказа. Мы ставим то, что 
хотим, берем тот материал, который 
нам интересен. Но ориентируемся, ко-
нечно же, на зрителя. 

— Актеры у вас откуда?
— Отовсюду. У нас играют артисты, 

которые работают в Русском драмати-
ческом театре — это Александр Шапо-
валов, Диана Яковлева. Я сотрудничаю 
со всеми выпускниками Валерия Нико-
лаевича Яковлева. Играют и воспитан-
ники нашего театра — Марина Ермола-
ева, Денис Санкин, Александр Воронин. 
У нас нет рамок и в амплуа, то есть актер 
может попробовать себя в ролях самых 
разных героев, в других темах.

— Почему вы начали с комедии «При-
мадонны»?

— Хотелось показать что-то ве-
селое, задорное про нашу актерскую 
долю. Это история двух актеров, кото-
рые выступают в непривычных для них 
амплуа. Лирическая комедия о любви.

— Какие новые спектакли скоро уви-
дит зритель?

— Премьеры состоятся в ноябре-де-
кабре. Это будет постановка для детей 
по сказкам Козлова и семейная история 
«Продавец дождя» американского дра-
матурга Ричарда Нэша. И опять будет 
современная драма — «Сиротливый за-
пад» ирландского драматурга Мартина 
Макдонаха. Это совершенно новый для 

нас материал. Сейчас мы его репетиру-
ем, и я с трепетом жду, что же в итоге 
получится.

— К какому жанру вас больше влечет 
и к каким авторам?

— Сейчас я мыслю все-таки в рам-
ках нашего театра. И понимаю, какие 
спектакли у нас должны идти, чтобы 
репертуар получился разнообразным. 
Потому что мы свою политику строим в 
первую очередь от зрителя. Это не зна-
чит, что мы прогибаемся под него, но 
для нас, как и для любого театра, в пер-
вую очередь важен, конечно, зритель.

— Что-то свое, потаенное, мечта о 
чем-то хотя бы в дальней перспективе 
есть?

— Конечно, есть! Хочу поставить 
одну очень хорошую пьесу молодого 
чебоксарского автора. Большего ска-
зать не могу.

— А я и не буду спрашивать. Нельзя 
же вот так сразу все взять и выложить. 
Поддерживают ли Чебоксарский художе-
ственный театр наши соответствую-
щие органы в лице Минкультуры?

— От поддержки мы не откажемся. 
Но пока ее нет, и я не знаю, хорошо это 
или плохо. Очень много народу нам по-
могает абсолютно бескорыстно. Я вижу, 
что чебоксарцы — добрые люди. Они 
сами приходят, спрашивают: вам что 
надо? Нам все надо, говорю.

— В репертуаре — только спектак-
ли по пьесам современных авторов. От 
классики, получается, вы напрочь отка-
зываетесь?

— Ни в коем случае! И даже есть 
конкретные намерения, но о них я сей-
час говорить не могу.

Одна из успешных работ Чебоксарского ху-

дожественного театра — спектакль по пьесе 

испанского (каталонского) драматурга Жорди 

Гальсерана «Метод Грёнхольма». Это действо 

проживаешь с удовольствием, получив и эмо-

цию, и нерв, и интригу… 

Актеры держат зал в напряжении и застав-

ляют разгадывать загадку вместе с героями. 

Примерно как в детективе, снятом по произве-

дению Агаты Кристи, — сидишь и угадываешь, 

кто убил, кто не убил. Но финал отшвырнет все 

догадки.

Потому что это игра в игре, психологиче-

ский тест, в котором невольно участвуют зри-

тели. Проходя его, некоторые ситуации приме-

ряешь на себя, вспоминаешь что-то похожее, с 

чем приходилось сталкиваться. 

Словом, зритель получает максимальный 

драйв при стильном минимализме оформле-

ния сцены. При отсутствии грима — он есть 

только на лице актрисы. Сначала это удивляет, 

но потом понимаешь, что такой режиссерский 

ход полностью оправдан освещением сцены.

Очень удачно — и, главное, всем понятно — 

в текст одной из ролей вставлены теперь уже 

слишком известные слова одного из наших по-

литиков. 

В общем, держитесь! Держитесь за мягкие 

бархатные, брусничного цвета, подлокотники: 

вам покажут мужчину, захотевшего стать жен-

щиной, вроде бы доброго неудачника, женщи-

ну, у которой в больнице скончалась мать, но 

она не идет туда, потому что ей надо получить 

работу… И много, много такого, что превратит 

два с половиной часа — столько длится поста-

новка — в какие-нибудь двадцать минут.

Чебоксарскому художественному театру всего полгода. Это 
не тот срок, о котором можно говорить как об определяющем. 
Это самое-самое начало. И все-таки кое-какие выводы делать 

уже можно. И главным, пожалуй, будет вот такой: театр уже 
хорошо известен чебоксарскому зрителю.

СМОТРИТЕ В НОЯБРЕ

4, 23  «Слишком женатый таксист», комедия
6   «Примадонны», комедия
8, 27  «Метод Грёнхольма», драма
26   «Зима под столом», мелодрама

Премьеры

12, 13, 27  «Трям! Здравствуйте!», 
   спектакль для детей 
   12 ноября — начало в 16.00, 
   13 и 27 — в 12.00
30    «Продавец дождя»
Начало спектаклей для взрослых — 19.00

«СЛИШКОМ ЖЕНАТЫЙ ТАКСИСТ»«ПРИМАДОННЫ» «МЕТОД ГРЁНХОЛЬМА»

КАЛИНИНА, 66

Пройдите 

психологический тест
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